
“El TDAH es una 
enfermedad que 
traspasa a la 
infancia”: neurólogo 
UdeC explica 
alcances del 
trastorno
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 12-13
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Santiago Gómez 
asume como nuevo 
jefe técnico del 
básquetbol UdeC
El uruguayo, que lleva casi un tercio de su 
vida trabajando en Chile, será el encargado 
de cumplir con los linea-mientos que la 
Casa de Estudios tiene para este deporte.
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Crisis de seguridad: 
Gores piden Centro 
de Inteligencia 
Interior del Estado 
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Gremio microbusero 
insistirá en administrar 
dineros de pago 
electrónico: trabajan 
en propuesta 
para el Gobierno  

Obra que celebra al 
bosque nativo se 
presenta en el TBB
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81% de la población de Biobío  
no se ha hecho examen de VIH 

RESULTADOS DE LA ÚLTIMA ENCUESTA NACIONAL DE SALUD, SEXUALIDAD Y GÉNERO

La Seremi de Salud del Biobío 
entregó los resultados regionales 
de la Encuesta Nacional de Salud, 

Sexualidad y Género (ENSSEX) 
2022-2023. Según la síntesis de las 
cifras, a nivel nacional alrededor 

de 20 mil personas habrían con-
testado satisfactoriamente el 
cuestionario, convirtiéndose así 

en una de las encuestas más exi-
tosas en la materia. 
Dentro del Biobío, en total fueron 

12 las comunas en las cuales se 
realizó la evaluación. 

Seremi de Salud entregó el reporte que también contempló a los derechos reproductivos.
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EDITORIAL: EMPLEO JOVEN PARA BIOBÍO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ESTEFANÍA GONZÁLEZ 
Subdirectora de Campañas de Greenpeace 

Estuarios, salares, vegas o turbe-
ras; lacustres, fluviales o costeros. 
En sus distintas manifestaciones, 
se estima que en Chile existen más 
de 40 mil humedales, los que no 
sólo son el hábitat de miles de es-
pecies, sino que además aportan 
importantes beneficios a los te-
rritorios, cumpliendo el rol de re-
guladores ante fenómenos extre-
mos al absorber las lluvias, regu-
lar las temperaturas e infiltrar las 
napas subterráneas, por ejemplo. 

Pese a ello, son uno de los eco-
sistemas que sufren mayor dete-
rioro y degradación; de hecho, 

bien aprovecha la industria. So-
bre lo anterior es clave aclarar que 
no faltan fundamentos, lo que fal-
ta es que éstos sean correctamen-
te utilizados por quienes deben 
defender las declaratorias. 

Hace algunos días, tras su de-
bate en la comisión de Medio Am-
biente de la Cámara, el proyecto 
que crea la Ley de Protección de 
Humedales Rurales quedó listo 
para ser votado en Sala, lo que re-
presenta un importante segundo 
paso en la conservación de estos 

ecosistemas claves para nues-
tra sobrevivencia. 

Es de esperar que esta nue-
va norma ‘aprenda’ de los errores 

y falencias de la regulación para los 
humedales urbanos y seamos ca-
paces de proteger de forma efecti-
va estos ecosistemas, aprendiendo 
a convivir de mejor manera con 
nuestros entornos, entendiendo 
que la lucha por resguardar los 
mecanismos de la naturaleza para 
proveernos sostén, regulación y 
condiciones mínimas de vida se 
deben defender no sólo por un in-
terés ambientalista, sino que de 
preservación de nuestro propio 
bienestar.

en los últimos 50 años se ha per-
dido un 35% de estos ecosiste-
mas a nivel mundial, desapare-
ciendo tres veces más rápido que 
los bosques.  

Con el objetivo de corregir esta 
situación, en 2020 se aprobó la 
Ley de Humedales Urbanos, la que 
ha entregado protección legal a 
100 humedales a la fecha, una gran 
noticia que se ha visto eclipsada 
en los años sucesivos, pues gran 
parte de esas declaraciones ha 
sido reclamada por las indus-
trias inmobiliaria y agrícola 
(principalmente), provo-
cando que 15 de ellas hayan 
sido revocadas. 

En esos procesos, ni el Ministe-
rio de Medio Ambiente ni los otros 
organismos que participan en las 
declaratorias (como los munici-
pios) han sido capaces de funda-
mentar sus razones para proteger 
estos espacios o argumentar con-
tra los denunciantes cuando estos 
buscan impugnar las decisiones 
de protección, lo que ha abierto un 
nuevo flanco, dejando estos eco-
sistemas desprotegidos por el 
tiempo que toma volver a evaluar 
la decisión, oportunidades que 

Son uno de los 
ecosistemas que 
sufren mayor 
deterioro y 
degradación.

Que la protección a 
humedales no sea  
letra muerta

DIEGO VALENZUELA MARTÍNEZ 
Estudiante de Derecho UdeC 
Ayudante Centro de Estudios Europeos UdeC

“Cuanto mayor sea la tasa de 
aprobación del presidente Trump, 
más peligroso se volverá. Su popu-
laridad dependerá de la coyuntu-
ra económica, así como de even-
tos contingentes”. De esta forma 
comentan los profesores Levitsky 
y Ziblatt, en su bestseller Cómo 
Mueren las Democracias, anali-
zando la aparición de Trump 
como actor político hasta su pri-
mer año de mandato en la Casa 
Blanca. 

El lunes 15 de julio, Donald 
Trump, fue nombrado ofi-
cialmente como candidato 
presidencial del Partido Re-
publicano en la Convención Na-
cional Republicana en Milwaukee. 
Sólo dos días después del ataque 
armado que sufrió durante un dis-
curso de campaña en el estado de 
Pensilvania, y del que salió ileso 
salvo por una oreja herida. 

El ataque sufrido por el exman-
datario ha traído a la memoria un 
acontecimiento similar ocurrido 
el año 1981, en que se vio involu-

amplia coalición prodemocrática 
para hacerle frente. Para esto se re-
quiere un candidato con la sufi-
ciente fuerza política que se le con-
traponga. En consecuencia, la de-
cisión que adopte el partido 
Demócrata en las próximas sema-
nas y la reconsideración de Joe Bi-
den como su carta presidencial 
será esencial en quien resultará 
electo en las próximas elecciones 
de noviembre.

crado el expresidente Ronald Rea-
gan, cuando al salir del Hotel Hil-
ton en Washington, D.C recibió un 
disparo en su pecho. Evento del 
cual sobrevivió, luego de ser tras-
ladado al hospital y de una opera-
ción urgente. 

Una de las consecuencias políti-
cas inmediatas del ataque a Rea-
gan fue un aumento en ocho pun-
tos de su aprobación en las en-
cuestas (GALLUP), pasando de un 
60% a un 68% de aprobación de su 

trabajo. 
En el paralelo con Trump 

es esperable un resultado si-
milar, o al menos una percep-

ción heroica de sí; más aún si ob-
servamos las imágenes de él luego 
del ataque: de pie, con la mano de-
recha empuñada en alto mientras 
es llevado a la fuerza a un vehícu-
lo por su seguridad.  

Así el candidato se puede ver 
favorecido en su carrera a la pre-
sidencia, erigiéndose como un 
líder sobreviviente a ataques an-
tidemocráticos como el que vi-

mos el sábado. A esto hay que 
sumar la “persecución política” 
que denunció en el contexto de 
una de las múltiples acusacio-
nes penales que se han llevado en 
su contra. 

Los mismos autores, quienes 
analizan críticamente la tendencia 
de Trump a quebrar las reglas no 
escritas sobre las que descansa la 
democracia estadounidense, re-
comiendan la construcción de una 

Ataque a Trump

Aerolíneas, bancos, servicios de sa-
lud y otras instituciones, vieron afecta-
dos sus servicios durante este viernes 
19 de julio debido a un apagón informá-
tico global. La situación se generó por 
la falla en el sistema operativo 
Windows, dado un programa antivirus 
de la empresa de ciberseguridad 
Crowdstrike. La problemática fue re-
suelta durante la misma jornada. 

 
Helisut Córdova @HelisutCordova 
“Aeropuertos sin vuelos, pantallas sin 
servicio, bancos sin tranferencias, trenes 
sin salidas, garitas de migración cerra-
das, todo debido al fallo mundial de 
Windows Microsoft #Crowdstrike. Esta-
mos en uno de los apagones cibernéti-
cos más grandes de la historia”. 
 
Miguel Ángel Durán @midudev 
“La comunidad es increíble. Han saca-
do un script automatizado para 
Windows que arregla el error de 
Crowdstrike”. 
 
Juan Fernández @7uanF 
“Ahora sí a ponernos serios: ¿cómo arre-
glar sus servidores Windows Server si 
cayeron por la actualización de crowds-
trike? #Crowdstrike  1. Inicien el WS en 
modo seguro 2. Ejecuten este comando 
en cmd como Administrador (pueden 
usar también PowerShell) 3. Reinicien”. 
 
Damián Catanzaro  
@DamianCatanzaro 
“Que interesante como una sola empre-
sa te puede romper todos los Windows 
del mundo por mandar un update con 
errores y por consecuencia parar hasta 
aeropuertos”. 
 
Erick Gutiérrez @Erickisback1 
“Y, a pesar de la caída global de siste-
mas, el aeropuerto de Pekín funciona 
normalmente ¿Será porque no usa 
Windows?” 
 
Freddy Vega @freddier 
“Buenos días, la civilización colapsó hoy 
un poquito por culpa de un bug. Se ca-
yeron aerolíneas y bancos del mundo 
por CrowdStrike: Un software de ciber-
seguridad y monitoreo de empleados 
que se instala en lo profundo de 
Windows. Una actualización rompió 
TODOS los Windows que lo usaban. Ae-
ropuertos, check-ins, cajeros, PCs corpo-
rativos, de todo. Arreglarlo requiere bo-
rrar: C:\Windows\System32\dri-
vers\CrowdStrike\C-00000291*.sys 
Tras arrancar Windows en Safe Mode. 
A mano. PC por PC. Imagina pedirle eso 
a todos los empleados del banco :/ 
CrowdStrike es (era) una empresa va-
luada en $90B. Nuestra civilización de-
pende de software pegado con duct 
tape. Aprendan Linux”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
X: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Sábado 20 de julio de 2024 3

EDITORIAL

Cualquier incentivo al empleo es bueno, consi-
derando que siempre es complejo conseguir 
trabajo, en todo rubro. Más, considerando que 
la pandemia golpeó las economías del mundo 

y del país, las cuales aun están en proceso de recupera-
ción. Por ello, el Estado debe asumir la tarea de generar 
plataformas para que las personas puedan abrir más 
oportunidades de desarrollo laboral y el Subsidio al Em-
pleo Joven, al parecer, muestra utilidad, bajo la realidad 
de Biobío.  

Lo anterior, teniendo presente, por ejemplo, que, se-
gún el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (Sen-
ce), en el Biobío son más de 11 mil hombres y mujeres 
que se benefician con este incentivo, destinado a jóve-
nes de 18 años a 24 años con 11 meses, que pertenezcan 
al 40% más vulnerable de la población y que se encuen-
tre desarrollando labores de manera dependiente o in-
dependiente. 

En detalle, Sence informó que la inversión total de 2024 
en la Región del Biobío ha alcanzado los $727.413.626 
hasta julio, representando un notable 30% del presupues-
to global nacional para este subsidio. 

En términos de género, los datos entregados muestran 
que de las personas beneficiadas el 52% son hombres y 
el 48% son mujeres. Así también, se destacó a Los Án-
geles como la comuna con mayor participación en el pro-

Empleo joven para Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Niñez: La deuda continúa 
  
Señora Directora: 

En 2023, un total de 38 niños, niñas 
y adolescentes murieron en nuestro 
país debido a lesiones producidas con 
armas de fuego, según cifras del Ob-
servatorio de Derechos de la Defenso-
ría de la Niñez. Esta cifra refleja un in-
cremento respecto a años anteriores y 
pone en evidencia la grave situación 
de inseguridad y violencia que afecta a 
nuestros menores. Sin ir más lejos, la 
reciente tragedia en Quilicura, donde 
cuatro adolescentes fueron asesina-
dos a tiros, se suma al caso del niño de 
8 años que perdió la vida en un lamen-
table accidente con un arma de fuego 
a manos de su hermano de 14 en 
Puente Alto. Lamentablemente, estos 
incidentes evidencian la normaliza-
ción de la violencia que vive la niñez en 
sectores vulnerables y que se está vol-
viendo costumbre y un patrón alar-
mante, conllevando una ausencia de 
la presencia del Estado en esas zonas. 
Las acciones del Estado, las organiza-
ciones de la sociedad civil y la comuni-
dad en general deben converger para 
ofrecer alternativas reales y atractivas 
a nuestros niños, niñas y jóvenes, pro-
poniéndoles nuevos espacios de vida 
con programas de educación, recrea-
ción, apoyo psicológico y oportunida-

des laborales que deben ser prioridad 
para romper el ciclo de violencia que 
afecta a tantas familias chilenas. El do-
lor que sentimos con cada tragedia 
debe ser un motor que propicie el 
cambio. La infancia y la adolescencia 
merecen ser vividas en paz, con segu-
ridad y con la certeza de que sus fami-
lias, sus comunidades y toda la socie-
dad velan por ellos. Hoy, más que nun-
ca, Chile debe estar a la altura de esta 
deuda pendiente con sus niños y ado-
lescentes más vulnerables. 

 
Juan Pablo Venegas 
World Vision Chile 
 
Desacuerdo 
 
Señora Directora: 

La intergeneracionalidad laboral 
parece una buena noticia, porque el 
talento e impulso de los más jóvenes, 
unido a la experiencia y sabiduría de 
los mayores, podría ser una ecuación 
perfecta. No obstante, las cifras mues-
tran que el mercado valora en menor 
medida la contratación de personas 
sobre 55 años. Pensar que solo la ju-
ventud suma en las organizaciones es 
un mito. En efecto, si miramos los 
CEO y gerente generales de las gran-
des compañías en el mundo, veremos 
personas muy por sobre los 50 años, 

fenómeno que igual está ocurriendo 
en las universidades, donde año a año 
crecen los alumnos senior. 

¿Por qué atraer talento maduro? Por 
una parte, las evidencias muestran que 
tienen habilidades socioemocionales 
más definidas, ya que sus acciones han 
sido una y otra vez puestas a prueba. 
Otro motivo, es que la tasa de natalidad 
en nuestro país es una de las más bajas 
entre las economías emergentes y que 
la vida laboral se ha prolongado, por-
que las personas se sienten aún vitales 
y porque los regímenes de pensiones 
no dan la seguridad de tener tasas de 
reemplazo que permitan acercarse a 
los ingresos percibidos. Por tanto, será 
una variante de los próximos años que 
la permanencia en el mundo del traba-
jo no sea de 30, sino de 40 años. Si es así, 
entonces se hace lógico incorporar este 
talento a nuestras empresas. 

Sin embargo, hay un factor prepon-
derante para la inclusión plena y sigue 
siendo la denominada alfabetización 
digital. Si queremos equiparar la can-
cha, debemos saber que la inversión en 
reconversión o reskilling laboral de los 
mayores de 55 años será clave para in-
tegrarlos. ¿Para qué desperdiciar talen-
to, si lo tenemos disponible? 

 
Verónica Garrido, gerente general de 
Teamclass

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

grama, con más de mil beneficiarias y beneficiarios; le 
sigue Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz. 

Al respecto, el director regional del Sence, Daniel Jana, 
aseveró que “el SEJ sigue demostrando ser una herra-
mienta clave para mejorar las condiciones laborales y 
económicas de los jóvenes en la Región del Biobío. (…) 
Hasta la fecha, el programa ha alcanzado a 11.621 jóve-
nes en la región, distribuidos en 5.572 mujeres y 6.049 
hombres”. Ahora, según el director nacional de Injuv, Juan 
Pablo Duhalde, “un 42% de los jóvenes de la Región del 
Biobío está trabajando entre 1 a 30 horas, un 21% de la 
población joven trabaja 45 horas y un 15% entre 31 y 44 
horas”. 

Por lo descrito y en base a las cifras que entrega el Go-
bierno, la implementación de este tipo de medidas no 
solo ayuda a la recuperación del empleo, sino que tam-
bién impulsa la economía local y también impacta en un 
segmento de edad en que el acceso a espacios laborales 
es más complejo, dado el factor de la experiencia.

La implementación de este tipo 

de medidas no solo ayuda a la 

recuperación del empleo,  

sino que también impulsa la 

economía local.

¡
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La idea es que el organismo sea para las provincias del país. 
“Los 16 gobiernos regionales del país, somos probablemente 
las instituciones públicas que más recursos hemos destinado 
en materia de seguridad”, afirmó Rodrigo Mundaca, 
gobernador de Valparaíso y presidente de Agorechi. 

Crisis de seguridad: Gores piden 
Centros de Inteligencia Interior 
del Estado en regiones

ASOCIACIÓN DE GOBERNADORES Y GOBERNADORAS REGIONALES DE CHILEAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

La reciente ola de asesinatos —
con armas de fuego involucradas 
en diferentes partes del territorio— 
en la Región Metropolitana, tales 
como la masacre en la comuna de 
Lampa o la balacera en Quilicura, 
ha despertado una nueva crisis de 
seguridad en el territorio nacional. 
Es en esa línea, que se han comen-
zado a estudiar y reconsiderar dis-
tintos mecanismos para afrontar 
esta materia. 

Bajo ese punto, desde los gobier-
nos regionales del país han solicita-
do mayores atribuciones en el área 
de seguridad de los territorios, con-
siderando también el compromiso 
presupuestario en esta materia que 
tienen como entidades.  

“Los 16 gobiernos regionales del 
país, somos probablemente las ins-
tituciones públicas que más recur-
sos hemos destinado en materia de 
seguridad. A saber, van más o me-
nos $600 mil millones que hemos 
destinado en seguridad, en equipa-
miento de las policías, en la adqui-
sición de carros policiales para Ca-
rabineros y la Policía de Investiga-
ciones, en la implementación de 
sistemas de televigilancia aérea me-
diante drones”, señaló el Goberna-
dor de Valparaíso, Rodrigo Munda-
ca, presidente de la Asociación de 
Gobernadores y Gobernadoras Re-
gionales de Chile (Agorechi).  

De igual forma, Mundaca agregó 
que “en materia de seguridad so-
mos los gobiernos regionales los 
que hoy día financiamos precisa-
mente la conservación, reparación 
de los cuarteles de la policía, de los 
cuarteles de la policía de Carabi-
neros, de la Policía de Investigacio-
nes. Somos, en el caso particular de 
la Región de Valparaíso, los que he-
mos implementado el primer cen-
tro regional de investigación de de-
litos medioambientales. Sin embar-
go, nuestra iniciativa es solamente 
presupuestaria ya que no tenemos 
funciones operativas”.  

Otra de las falencias que apuntó 
Mundaca es que actualmente los 
gobiernos regionales no son parte 
de los comités operativos de segu-
ridad y sumó la necesidad de con-
tar con un Centro de Inteligencia In-
terior del Estado que sea descentra-
lizado para las regiones.  

“Si echamos de menos, el rol de 
los alcaldes y el rol de los goberna-
dores, y particularmente el rol de los 
gobernadores y gobernadoras re-
gionales a propósito de nuestro 
aporte que hacemos en materia de 
seguridad, el hecho de que no este-
mos convocados a los comités ope-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

rativos, precisamente nos parece 
que es una falencia y nos parece 
que es necesario hoy día”, sostuvo.  

Cabe señalar que aún se encuen-
tra en el Congreso el proyecto de ley 
que fortalece el rol preventivo de los 
Gores, junto con la asistencia a las 
víctimas.  

De acuerdo con el Ejecutivo, la 
iniciativa de ley tiene por objetivo 
que los gobiernos regionales pue-

Somos los gobiernos regionales los que hoy financiamos precisamente 
la conservación, reparación de los cuarteles de la policía, de los 

cuarteles de la policía de Carabineros, de la Policía de Investigaciones. 
Rodrigo Mundaca, presidente Agorechi. “ ”
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Rodrigo Díaz, comentó que 
“apostamos a fortalecer la 
prevención municipal, 
apostamos a fortalecer las 
capacidades logísticas (...)”.

El gobernador  
de Biobío

FOTO: TWITTER CARABINEROS REGIÓN DEL BÍO BÍO

la delincuencia, al crimen organiza-
do, a las bandas criminales”, pun-
tualizó el presidente de Agorechi. 

 
Biobío 

Por su parte, el gobernador regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz, con-
sultado por las acciones que impul-
san como Gore en materia de segu-
ridad, dentro de sus facultades, 
detalló que “apostamos a fortalecer 
la prevención municipal, aposta-
mos a fortalecer las capacidades lo-
gísticas y de trabajo de ambas po-
licías, y también de la autoridad 
marítima porque le corresponde 
la acción policial en el sector cos-
tero. Somos integrantes también 
con otras entidades de una red de 
monitoreo para contar con data 
regional, esperamos próximamen-
te compartir esos datos, queremos 
colaborar en esta materia no so-
mos los principales gestores de esto 
pero vamos a estar siempre dispo-
nibles a colaborar porque el riesgo 
mayor es el primero que le estaba 
diciendo”.

dan diseñar y ejecutar planes en 
materia de prevención social, situa-
cional y comunitaria del delito. Ade-
más, podrán financiar proyectos 
que tengan por finalidad dotar a 
las Fuerzas de Orden y Seguridad 
Pública de equipamiento o infraes-
tructura para el apoyo de sus labo-
res, y tendrán la facultad de desarro-
llar acciones para la atención a víc-
timas de delitos. 

Por último, dentro de la pro-
puesta, los Gores se integrarán al 
Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, así como a los consejos re-
gionales y comunales en esta ma-
teria.Para el ejercicio de estas nue-
vas funciones, deberán mantener 
una coordinación permanente 
con la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito, institución que 
proveerá colaboración y asesoría 
técnica para que las autoridades 
regionales puedan identificar prio-
ridades en materia de prevención 
del delito y formular la planifica-
ción correspondiente. 

“Hay un proyecto de ley al interior 
del Congreso que tiene por finalidad 
habilitarnos con una división de pre-
vención del delito y atención a vícti-
mas, una división en la cual todos los 
y las gobernadoras del país estamos 
completamente de acuerdo, porque 
la prevención del delito no solamen-
te tiene que ver con fuerza y medio 
sino que también tiene que ver con 
recuperación de espacios públicos, 
tiene que ver con otras iniciativas 
que nos permiten precisamente no 
solamente recuperar espacios pú-
blicos sino que ganarle el combate a 
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Ministro Marcel llama 
a apresurar despacho de 
proyectos de inteligencia

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, llamó a los parlamentarios 
a aprobar y despachar los proyec-
tos de inteligencia, priorizados por 
el Presidente Gabriel Boric. Se tra-
ta de la iniciativa que crea el Siste-
ma Nacional de Inteligencia y el 
proyecto que busca crear un Subsis-
tema de Inteligencia Económica, a 
las cuales el mandatario adelantó 
que calificaría con discusión inme-
diata, lo que se traduce en que su 
tramitación puede tardar máximo 
6 días por cámara. 

“Algunos parlamentarios han 
reaccionado declarando que no se 
puede legislar a matacaballo, pero 
yo me pregunto ¿matacaballo, des-
pués de tantos años de tramita-
ción? ¿Matacaballo, mientras el cri-
men organizado sigue tejiendo sus 
redes y sus capacidades? ¿Mataca-
ballo mientras comerciantes ho-
nestos se ven amenazados física o 
económicamente? ¿Matacaballo 
cuando hay personas que están 
siendo asesinadas por delincuentes 
organizados? Le pido a los parla-
mentarios más celeridad y más 
aplicación, que es también lo que 
espera de ellos el país”, indicó el 
ministro de Hacienda respondien-
do a las críticas suscitadas tras el 
anuncio presidencial. 

En ese sentido, Marcel sostuvo 
que “cuando tenemos eventos que 
nos generan alarma y empezamos 
a buscar nuevas medidas, a propo-
ner formar comisiones, formar gru-
pos de expertos; ¿por qué al menos 
no nos ponemos a la par aprobar las 
cosas que están en discusión legis-
lativa sobre todo cuando llevan tan-
to tiempo de discusión?”. 

El ministro recordó que el pro-
yecto de Inteligencia Económica 
lleva 15 meses en la primera instan-
cia de tramitación -Comisión de 
Seguridad del Senado-, mientras 
que el proyecto del Sistema Nacio-
nal de Inteligencia está desde el 
año 2018 en discusión legislativa. 

“El Estado frente a estos fenóme-
nos (de violencia) no puede res-
ponder con buenismo, con inge-
nuidad, con improvisación o con 
retardo. Al contrario, tenemos que 
ser capaces de dotar al Estado de la 

FOTO:  MINISTERIO DE HACIENDA. 

facultad y los recursos no solo para 
reaccionar, sino para detectar los 
mecanismos de blanqueo de activi-
dades y adelantarse a la evolución 
del delito. Detectar redes y adelan-
tarse el crimen organizado tiene un 
nombre bien concreto: inteligen-
cia. Inteligencia significa tener ca-
pacidad para obtener información, 
sistematizarla y procesarla para de-
tectar operaciones ilegales y riesgos 
para la seguridad de las personas, de 
las empresas y del Estado. La inte-
ligencia sirve a su vez cuando ali-
menta acciones preventivas, inves-
tigativas, judiciales”, profundizó la 
autoridad.

Está en discusión 
legislativa el proyecto del 
Sistema Nacional de 
Inteligencia.

Desde el año 
2018
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de acuerdo con la 
homosexualidad como 
una forma válida para 
experimentar la vida 
sexo afectiva.

El el 79,5 % 
manifestó estar

INVESTIGACIÓN TAMBIÉN CONTEMPLÓ DERECHOS REPRODUCTIVOS

La Seremi de Salud del Biobío en-
tregó los resultados regionales de la 
Encuesta Nacional de Salud, Sexua-
lidad y Género (ENSSEX) 2022-
2023. Según la síntesis de las cifras, 
a nivel nacional alrededor de 20 mil 
personas habrían contestado satis-
factoriamente el cuestionario, con-
virtiéndose así en una de las en-
cuestas más exitosas en la materia. 

Dentro del Biobío, en total fue-
ron 12 las comunas en las cuales se 
realizó la evaluación. En el Gran 
Concepción fueron: Concepción, 
Chiguayante, Florida, Hualpén, Pen-
co, Talcahuano y Hualqui; en otras 
provincias se incluyó Tucapel, Los 
Ángeles, Cabrero, Yumbel y Curani-
lahue. 

Para el seremi de salud del Biobío, 
Dr. Eduardo Barra, la información 
recolectada —durante el cuestio-
nario de 305 preguntas en 45 minu-
tos— “es determinante para elabo-
rar medidas y políticas públicas, que 
como gobierno y ministerio tene-
mos que implementar. Eso nos pa-
rece muy relevante. 

“Sin duda la población tuvo un 
cambio en estos 25 años, que no 

VIH: 81% de población 
de Biobío no se ha 
realizado examen 

FOTOS: SEREMI DE SALUD BIOBÍO

Seremi de Salud entregó resultados de la última Encuesta 
Nacional de Salud, Sexualidad y Género.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

55% de los encuestados se muestra 
a favor de que las mujeres 
interrumpan sus embarazos.

de la salud de la Unidad de Epide-
miología del Departamento de Sa-
lud Pública de la Seremi, Isabel Ba-
rrera, “el estudio fue realizado a ni-
vel nacional. Es una gran muestra 
que se logró a nivel nacional de más 
de 20 mil personas encuestadas”. 

Según Barrera, encuestas ante-
riores del Minsal alcanzaron los 6 
mil consultados, por lo que el re-
ciente sondeo significó un gran sal-
to en relación al tamaño de la mues-
tra. Por lo tanto, reforzó la estabili-
dad y la robustez de los datos, 
logrando además un tasa de logro 
del 102 %. 

“Nuestra región fue la segunda 
muestra más grande a nivel nacio-
nal, primero fue la Región Metropo-
litana, con alrededor de 4 mil en-
cuestas, y luego nosotros con 1.870 
encuestas aproximadamente”, aña-
dió. 

Para la encuesta la distribución 
según sexo asignado al nacer de 
quienes la contestaron fue del 54,2 
% para los hombres y 45,8 % para las 
mujeres. Situación que llamó la 
atención del seremi Barra, quien se-

existió registro de información en 
educación sexual y salud. Ese cam-
bio significa un mayor respeto y co-
nocimiento de la diversidad y por su-
puesto una mayor tolerancia y acep-
tabilidad de toda la diversidad en 
sexualidad y género”, agregó. 

 
Procedimiento y resultados 

Según detalló la epidemióloga en-
cargada en determinantes sociales Continúa en pág. 8
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Este innovador programa, que 
se centró en la separación de re-
siduos, su revalorización y com-
postaje, permitió reciclar hasta el 
20% de los residuos en las comu-
nidades participantes. 

Los logros del proyecto fueron 
destacados en un seminario de 
cierre organizado por el Centro de 
Investigación de Polímeros Avan-
zados (Cipa) y el Gore Biobío, 
donde se dieron a conocer los 
avances significativos en la ges-
tión de residuos domiciliarios y la 
contribución a la sostenibilidad 
ambiental de la región. 

La implementación del sistema 
piloto de gestión de residuos en 
ambas comunas estuvo a cargo de 
Cipa y se desarrolló en tres etapas: 
la elaboración del plan piloto para 
la gestión de residuos domicilia-
rios, la formación ciudadana sobre 
temas de gestión de residuos, va-
lorización de desechos a través del 
reciclaje y compostaje y, por últi-
mo, la puesta en marcha. 

Carlos Capurro, jefe de la Divi-
sión de Fomento e Industria del 
Gore Biobío, expresó su satisfac-
ción con los resultados del progra-
ma Basura Cero. “Este proyecto 
aborda un tema de relevancia 
mundial como la gestión de resi-
duos, transformándolos en pro-
ductos útiles y fomentando una 
economía sustentable y rentable. 
Agradezco a Cipa por su innova-
ción y al Consejo Regional del 
Biobío por su apoyo. Debemos 
buscar formas de mantener y for-
talecer este piloto para asegurar 
sus beneficios a largo plazo en la 
región”. 

“Cientos de familias de Arauco 
y Curanilahue compostaron y re-
ciclaron para minimizar la genera-
ción de residuos sólidos domici-
liaros y, eventualmente, el colap-
so del relleno sanitario La Colcha, 
proyectado originalmente para 

PubliReportaje

La iniciativa financiada por el Gobierno Regional del Biobío, a través del Fondo 
de Innovación para la Competitividad Regional, concluyó con éxito en los 
laboratorios de Cipa tras lograr la participación semanal activa de más de 400 
familias de la provincia de Arauco.

CELEBRAN ÉXITO DE BASURA CERO, 
EL PROYECTO DE CIPA QUE PERMITIÓ 
RECICLAR EL 20% DE LOS RESIDUOS 
DE ARAUCO Y CURANILAHUE

MÁS DE 10 MIL PERSONAS PARTICIPARON DEL PROGRAMA

operar hasta 2035, pero que re-
quiere gestionar los residuos para 
extender su vida útil. Es así como 
buscamos desarrollar soluciones 
innovadoras para problemas loca-
les y globales. En esa línea, este 
proyecto demostró que la innova-
ción y la educación son claves 
para una cultura de sostenibili-
dad. Por ello, agradezco a todos 
los que han participado y apoya-
do este esfuerzo, y espero que po-
damos continuar desarrollando y 
mejorando estas iniciativas para la 
región y el país”, indicó Claudio 
Toro, director ejecutivo de Cipa. 

Ana Araneda, consejera regio-
nal y presidenta de la comisión de 
Medio Ambiente y de la comi-
sión de Ciencias y Tecnología de 
la Región del Biobío, puntualizó 
que “se trata de un gran proyec-
to ejecutado por Cipa y financia-
do por el Gore, que congregó a 
la academia, el sector público y 
privado, pero también a las juntas 
de vecinos, lo que permitió gene-
rar un espacio el cual hay que po-
tenciar más aún en el complejo 

contexto sanitario que nos en-
contramos, por lo que creemos 
que proyectos como Basura Cero 
deben ser replicados en toda la re-
gión y lo seguiremos apoyando”. 

 
Los beneficiarios y resultados 
destacados 

Durante la ejecución del pro-
grama Basura Cero se recolecta-
ron 44 toneladas de residuos só-
lidos domiciliarios, de las cuales 31 
toneladas eran residuos orgánicos 
y 13 toneladas eran reciclables. 
Más de 400 familias fueron aten-
didas semanalmente, y se clasifi-
caron 12.560 kg de residuos reci-
clables en 11 tipos de materiales. 
Además, se manejaron y trataron 
32 toneladas de residuos orgáni-
cos, produciendo más de 40 tone-
ladas de compost maduro, lo que 
evidencia el éxito del proyecto 
en términos de valorización de 
estos residuos. 

El trabajo y compromiso de las 
municipalidades de Curanilahue y 
Arauco, junto con su participa-
ción en el comité técnico público-

privado formado en el proyecto y 
el apoyo del Gobierno Regional, 
fueron fundamentales para de-
mostrar que es posible dar un uso 
a los residuos y proyectar la dismi-
nución del volumen de éstos, que 
son enviados al relleno sanitario 
extendiendo así su vida útil. 

En total, 19 juntas de vecinos, 
13 de Arauco y 6 de Curani-
lahue, formaron parte del pro-
yecto y recibieron capacitación 
y transferencia de conocimien-
tos sobre separación de resi-
duos y sus beneficios. 

 
Educación para la comunidad 

El componente educativo del 
programa Basura Cero fue tam-
bién crucial para su éxito. Se lle-
varon a cabo diversas campañas 
educativas y de difusión, inclu-
yendo videos educativos, talleres 
de reciclaje e innovación y ferias 
ecológicas. Estas actividades fo-
mentaron la conciencia ambiental 
entre los residentes y estudiantes, 
destacando la importancia del re-
ciclaje y la sostenibilidad. La par-

ticipación comunitaria fue esen-
cial, con 2.990 viviendas visitadas 
y un significativo apoyo vecinal al 
plan piloto. 

Soledad Vega, directora de la 
Escuela Edelmira Vergara Quiño-
nes de Arauco indicó que “el ma-
yor impacto del proyecto fue la 
concientización sobre el reciclaje 
de residuos orgánicos. Los estu-
diantes no solo tuvieron acceso a 
esta innovadora práctica, sino que 
también lo llevaron a sus hogares 
y comunidades, convirtiéndose 
en tema de conversación y ac-
ción. Creo firmemente que estas 
iniciativas deben replicarse. Son 
estrategias cruciales para generar 
conciencia y realizar acciones con-
cretas que mejoren nuestro medio 
ambiente”. 

En tanto, Luis Ruiz González, di-
rector de la Escuela Nueva Espe-
ranza de Curanilahue, expresó 
que “este proyecto tuvo un im-
pacto significativo en nuestra co-
munidad educativa, ayudándo-
nos a abordar una problemática 
local y a generar conciencia sobre 
la importancia de la gestión de 
residuos. Además, demostró 
cómo la innovación puede mejo-
rar nuestra vida diaria. Los estu-
diantes y profesores aprendie-
ron que con creatividad y com-
promiso, podemos contribuir a 
soluciones sostenibles”. 

Si bien 10 mil 480 personas fue-
ron beneficiarias directas del plan 
piloto, lo que equivale al 20% de 
la población de Arauco y al 10% 
de los habitantes de Curanilahue, 
se proyecta que más de 150 mil 
personas podrían beneficiarse si 
la implementación del programa 
se extendiera a las comunas de 
Lebu, Cañete, Los Álamos, Con-
tulmo y Tirúa. Ello aseguraría una 
mejor calidad de vida para las ge-
neraciones futuras de la región y 
del país.
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Biobío, cinco puntos porcentuales 
por encima del índice nacional. 

Para aquellos sexualmente inicia-
dos que aún no se examinan para 
VIH, los motivos varían desde no es-
tar en situación de riesgo (70,7 %); no 
haberlo considerarlo importante (20 
%); no considerarlo por exclusividad 
de pareja (16,4 %); no saber dónde 
examinarse (3,9 %); por miedo o ver-
güenza de la estigmatización (0,5 %) 
y por el temor a un resultado positi-
vo (cifra en cero para el Biobío). 

Aunque cierta falta de cuidados en 
materia sexual y reproductiva por 
parte de algunos grupos es uno de 
los tópicos que preocupa a la auto-
ridad, el seremi de salud del Biobío, 
Eduardo Barra, indicó ver los resul-
tados “de manera positiva, ya es muy 
importante que un 40 % —o más— 
de los iniciados en su vida sexual tie-
nen conocimiento de los riesgos”. 

Sin embargo, el seremi comentó 
que le preocupa que “solamente un 
30 % (aproximadamente) use méto-
dos de prevención de infecciones 
de transmisión sexual como el con-
dón, sigue siendo todavía un núme-
ro muy bajo. Porque indudablemen-
te (el alto riesgo) se da en las perso-
nas más jóvenes”. 

 
Orientaciones y derechos 
reproductivos 

En materia de seguridad reproduc-
tiva, la medición sostuvo que el 54,6 
% de los consultados se muestra a fa-
vor de que las mujeres interrumpan 
sus embarazos. Posterior a la entre-
ga de esos datos, la materia con la cual 
cierra el estudio tiene que ver con la 
comprensión de las orientaciones se-
xuales e identidades de género. 

La muestra detalló que el 79,5 % 
manifestó estar de acuerdo con la 
homosexualidad como una forma 
válida para experimentar la vida sexo 
afectiva. En paralelo, el 72,5 % indicó 
que, si sus hijos declararan su homo-
sexualidad, bisexualidad u otra orien-
tación, estos aceptarían los hechos. 

En palabras del psicólogo y acadé-
mico de la Universidad de Concep-
ción experto en disidencias y temas 
de género, Vasily Bühring, las cifras 
obedecen “a un cambio cultural res-
pecto a cómo nuestra sociedad eva-
lúa y valora las diferentes diversi-
dades sexo genéricas. Por otro lado, 
esta percepción de aumento en el 
apoyo de los padres es súper positi-
va a nivel de salud mental”. 

“La forma de discriminación hoy 
en día no es a través de violencia fí-
sica directamente —en compara-
ción con otros países latinoamerica-
nos—, sino que es asociada a la vi-
sibilización. El grupo LGBTIQA+, es 
un grupo bien heterogéneo tam-
bién, y hoy en día la aceptación está 
más asociada a personas por su 
orientación sexual”, concluyó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: SEREMI DE SALUD BIOBÍO
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MOTIVO DE NO REALIZACIÓN DEL EXAMEN DE VIH O SIDA EN LOS ÚLTIMOS 12 MESES

No es necesario por tener pareja única

No sabe dónde hacerlo Otro

No estar en situación de riesgo
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FUENTE: ENCUESTA NACIONAL DE SALUD, SEXUALIDAD Y GÉNERO (ENSSEX) 2022-2023

ñaló interés en el procedimiento 
muestral, debido a que, tanto en 
otras zonas, la moda poblacional 
en la región siempre está inclinada 
hacia las mujeres. 

Por otro lado, la distribución eta-
ria mostró que el rango mayoritario 
de encuestados fue aquel entre los 
18 y 29 años (26,8 %). para los otros 
segmentos fue de un 21,6 % para 
adultos que superan los 60 años; 
19,9 % desde los 30 a 39 años; 18,3 % 
en el de 40 a 49 y 13,4 % para el ran-
go de 50 a 59. 

En materia de bienestar —en 
una escala desde el 1 (muy mal) al 
7 (muy bien)— Biobío reveló que 
los varones se sienten más satisfe-
chos con su vida sexual, siendo su 
media una de 5,2 puntos, en com-
paración con las damas, quienes 
promedian una nota de 4,8 aproxi-
madamente.  

Un dato relevante es que los ran-
gos etarios minoritarios poseen 
una mejor calidad de bienestar se-
xual, superando todos estos la me-
dia de los 5 puntos. En tanto, el 
rango menos satisfecho correspon-
de a adultos mayores (mayores de 

60 años). 
Por último, a nivel regional, aun-

que la media de los jóvenes para ini-
ciar su vida sexual se situó en los 17 
y 18 años, un 63,8 % aseveró que 
dentro de su familia no se conversa-
ron temas relacionados con la se-
xualidad. Aunque este índice sufre 
variaciones por rango etario, llegan-
do a un 91,8 % en personas mayores 
de 60 años y un 40,2 % en personas 
de 18 a 29 años. 

Riesgo de ITS y VIH 
En cuestión de sanidad, la región 

posee un segmento del 4 % de su 
población que al menos una vez en 
su vida fue diagnosticada con infec-
ciones de transmisión sexual (ITS) 
—porcentaje inferior al nacional, el 
cual alcanza el 5 %—. 

Junto a ello, la cifra de personas 
que no se han realizado el examen 
de VIH o SIDA en los últimos 12 me-
ses correspondió a un 80,8 % para el 

Viene de pág. 6
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había asignado  
$1.496.599.000. 

el Gore
2021

CIERRA EN AGOSTO

Biblioteca Municipal de Chiguayante 
comenzó tercer proceso de licitación con 
nuevo presupuesto de $2 mil 200 millones

El proyecto contempla desde 
biblioredes, área de lectura, zona de 
adultos mayores, salas de estudio, etc. 

La habilitación de la nueva Biblio-
teca Municipal en Chiguayante, que 
estará ubicada en la antigua fábrica 
textil Caupolicán, está actualmente 
en fase de licitación.  

Este proyecto incluirá la restaura-
ción de dos galpones (bodegas), sub-
rayando la relevancia del patrimonio 
histórico de la comunidad. 

En 2012, Antonio Rivas asumió 
como alcalde y se comprometió con 
el fomento de la cultura y las artes en 
la comunidad. Desde entonces, se 
iniciaron los esfuerzos para cons-
truir esta nueva biblioteca municipal. 

“Sin duda que hay muchas prio-
ridades en la comuna, pero hay que 
empezar por alguna, ya el proyec-
to lleva más de 10 años”, dijo Laura 
Aravena, presidenta de la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos de 
Chiguayante. 

Luego de concretar la propuesta, 
y originalmente programado para 
iniciar operaciones durante el se-
gundo semestre de 2023, el asunto ha 
enfrentado desafíos que no permiten 
concretar la licitación. 

Recordemos que el plan fue apro-
bado por el Gore inicialmente en 

2021 con una asignación presupues-
taria de $1.496.599.000. Sin embargo, 
se vio forzado a buscar una reevalua-
ción tras dos intentos fallidos de lici-
tación en el primer semestre de 2023. 
El nuevo presupuesto para actual y 
tercer proceso es de $2.272.963.000. 

“El proceso cierra el 5 de agosto; si 
tenemos ofertas válidas, esperamos 
adjudicar durante el mismo mes, 
para iniciar obras en septiembre de 
este año”, explicó Andrés Parra, direc-
tor de Secplan de la Municipalidad de 
Chiguayante. 

Una vez adjudicado, el proyecto 
contempla un plazo de 12 meses para 
su ejecución, abarcando tanto la res-
tauración de edificaciones existentes 
como la construcción del nuevo edi-
ficio anexo. 

Parra aseguró que se ha realizado 
trabajo con los usuarios de la actual 
biblioteca pública, grupos de escrito-
res y otras organizaciones; como 

también con la comunidad cercana 
al recinto Caupolicán y ligada a la his-
toria textil. 

 
Novedades del programa  
arquitectónico 

La nueva biblioteca municipal de 
Chiguayante establece un programa 
arquitectónico que incluye: mesón 
de préstamos, biblioredes, área de 
lectura, zona de adultos mayores, sa-
las de estudio, zona juvenil, área in-
fantil y “guaguateca”, salón multiuso, 
cafetería literaria, terrazas y salas de 
capacitaciones.  

“Soñamos que sea parte de un cir-
cuito de nuestro barrio cívico, que se 
complemente con nuestra Casa de la 
Cultura, parque los castaños y nues-
tro edificio consistorial, el cual tam-
bién estamos trabajando para cons-
truirlo como parte de este sector pa-
trimonial y de servicios”, agregó 
Parra.  

La actual instalación, con más de 
50 años de antigüedad y ubicada en 
una posición privilegiada dentro de 
la comuna, despierta un notable in-
terés entre la Unión Comunal de 
Adultos Mayores y la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Chiguayan-
te para convertir el antiguo edificio 

en un centro comunitario de partici-
pación ciudadana. 

“La visión de la comunidad es fa-
vorable por el recambio, ya que la 
biblioteca actual está en muy mal 
estado. Tener una buena biblioteca 
es necesaria para el progreso de 
nuestros jóvenes y adultos mayores 
y también para la comunidad”, dijo 
Araneda.  

Una vez operativa se convertirá en 
un centro neurálgico para activida-
des culturales y educativas.  

Se planean diversas iniciativas 
como exposiciones de arte, colabo-
raciones con colegios locales y la 
creación de un museo textil que re-
cupere y celebre la rica historia local.

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl 
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RENDER / MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
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Pese a que en marzo pasado el Ministerio de Transportes informó públicamente 
que sería el Estado quien se haría cargo de implementar la nueva tecnología en el 
Gran Concepción, los empresarios locales han seguido avanzando en una fórmula 
para entregar a la autoridad. 

EN LA REGIÓN METROPOLITANA FUNCIONA POR MEDIO DE UNA SOCIEDAD FORMADA POR BANCOS  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Cuando en marzo pasado el sub-
secretario de Transportes, Jorge 
Daza, anunciaba que sería el Estado 
el que se encargaría de implementar 
el sistema de recaudo electrónico de 
pago digital de la tarifa en el sistema 
regulado de buses  del Gran Concep-
ción, inmediatamente los empresa-
rios microbuseros de la zona, o al 
menos una parte de ellos, comenzó 
a trabajar para poder integrar al gre-
mio en ese proceso.  

Y no es que las autoridades los ha-
yan dejado “fuera” a propósito, muy 
por el contrario, el Ministerio de Trans-
portes esperó por meses a que los gre-
mios se pusieran de acuerdo y presen-
taran una propuesta formal para ha-
cerse cargo ellos de la habilitación y 
administración de la nueva tecnología, 
pero eso no ocurrió y el plazo dado por 
la autoridad se terminó. 

La principal razón era el tiempo 
que se requiere para, precisamente, 
poder realizar este cambio tecnoló-
gico que el actual Gobierno quiere 
dejar funcionando en la presente 
administración, dado que existen 
todas las condiciones para poder 
generar este cambio en la manera 
de recaudar el cobro de la tarifa en 
los buses de la zona, como ya ocu-
rre hace años en la Región Metropo-
litana y desde el año pasado en Chi-
llán y Chillán Viejo. 

Pero tras superar una serie de desa-
cuerdos internos y de alinearse tras el 
propósito, las 5 asociaciones de empre-
sarios de taxibuses locales, están tra-
bajando para entregar una propuesta 
a más tardar en septiembre al MTT, 
para ser ellos quienes administren de 
manera integral el nuevo sistema. 

Así lo indicó a Diario Concep-
ción, Luis Quiroz, presidente de la 
Alianza Gremial del Transporte Pú-
blico del Biobío, que reúne a líneas 
como Vía Láctea, Las Galaxias y 
Ruta Las Playas, entre otras.  “Creo 
que es necesario que el gremio ten-
ga una propiedad respecto a lo que 
hace y sobre todo en la recauda-
ción diaria que se produce a través 
de los buses y por tanto he plantea-
do a nivel gremial e institucional de 
la autoridad pertinente, la necesi-
dad que el gremio no esté ausente, 
particularmente en el tema de la 
administración financiera que es 
muy necesaria para mantener que 
los flujos económicos sean adminis-
trados por quienes hacemos el tra-
bajo en la calle”, sostuvo Quiroz.  

 
AF y Operador Tecnológico 

Y ese es precisamente el mayor in-
terés del gremio poder hacerse car-
go de lo que se conoce como el Ad-
ministrador Financiero (AF ) del 
nuevo sistema de recaudo electró-
nico de la tarifa. 

En el caso de la Región Metropo-
litana, como ya lo hemos informado 
en Diario Concepción, ese rol lo rea-

Gremio microbusero insistirá 
en administrar dineros de 
pago electrónico: trabajan en 
propuesta para el Gobierno  

 FOTO: SEREMI DE TRANSPORTE ÑUBLE

LOS VALIDADORES 
forman parte central del 
sistema de cobro 
electrónico de la tarifa. 
Así es el modelo que 
opera hoy en Chillán.
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Ese es el compromiso del 
Ministerio de Transportes 
para que el nuevo sistema 
de pago de la tarifa esté 
operando en la zona.

cobro electrónico
2025

hoy las 5 asociaciones trabajan en 
lo que será la sociedad que las uni-
rá y a través de la cual pretender ha-
cerse cargo de la administración fi-
nanciera del futuro sistema de re-
caudo digital de la tarifa del 
transporte público regulado en la 
zona y que podría llegar a incluir al 
de Tomé. 

“Estamos trabajando arduamen-
te en una comisión, esa comisión tie-
ne una tarea vinculada con la tecno-
logía y nosotros naturalmente ten-
dremos que hacer la elección 

lizan instituciones bancarias, que 
formaron una sociedad y se encar-
gan de custodiar los dineros que in-
gresan a través de las recargas de la 
tarjeta BIP y de repartir entre las 
empresas operadoras (de buses) la 
recaudación que le corresponde a 
cada una, luego que las personas, 
efectivamente pagan su pasaje al pa-
sar su tarjeta por un validador, des-
contándose según corresponda tari-
fa adulto, adulto mayor o escolar.  

Por ello, Quiroz reiteró que el in-
terés está en ejercer ese rol de admi-
nistrador y que el tema de la elec-
ción de la empresa que instalará los 
validadores y operará las tarjetas 
podría ser un área donde no tuvie-
ran participación. 

“Y el operador tecnológico que 
es parte también importante de 
esto está con opciones de que si el 
estado quiere desarrollarlo, que lo 
haga.  No hay ningún inconvenien-
te en eso, pero que el Administrador 
Financiero sea estrictamente gre-
mial”, enfatizó el dirigente gremial 
microbusero.  

 
Sociedad  

Y para dar sentido a las palabras  
expresadas por el también presi-
dente de la línea Vía Láctea, es que 
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pertinente de quienes creemos con-
veniente que trabajen con nosotros”. 

“Paralelamente estamos en la con-
fección de la escritura social que es-
tablece los accionarios que tiene que 
tener esta administración financie-
ra, así que por lo menos hemos po-
dido acercar posiciones y estamos en 
ese trabajo”, afirmó Quiroz. 

 
Convencer al MTT 

Pero todo este esfuerzo que por 
meses viene realizan por meses las 
5 asociaciones de dueños de buses 

de la zona, requiere un último paso, 
lograr convencer a la autoridad, en 
este caso al Ministerio de Transpor-
tes, para que le permita encargarse 
de la implementación del nuevo sis-
tema y para ello, enfatizó Quiroz, es 
necesario llegar con una propuesta 
concreta que incluya costos, plazos 
y por sobre todo que incluya a todos 
los actuales operadores de buses 
de la zona.   

“Siempre he sostenido que para 
convencer a la autoridad tenemos 
que tener el plan casi hecho. No po-
demos llegar y conversar de qué 
queremos hacer si no tenemos nada 
que presentar y por tanto, con esta 
nueva estructura, con este nuevo 
encuentro que hemos tenido (entre 
las diferentes asociaciones) ya esta-
mos fortaleciendo los dos elemen-
tos que son esenciales: el operativo 
tecnológico y la administración fi-
nanciera (AF) y entregar la herra-
mienta en la cual estamos desarro-
llando para que la autoridad sepa 
que efectivamente ya hay un cami-
no hecho y que pueden confiar en 
nosotros también”, expresó el re-
presentante gremial.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

1.600 BUSES recorren las calles de 
parte del Gran Concepción, las 
que el 2025 deberán tener 
implementado un sistema de 
cobro digital. 

Sobre los plazos de implementación de esta 
nueva tecnología en las 1.600 máquinas que 
prestan servicios bajo la regulación del Períme-
tro de Exclusión (color azul y gris), el represen-
tante de una de las asociaciones de dueños de ta-
xibuses de la zona, expresó que de ser ellos quie-
nes se encarguen de todo el proceso, podría 
tenerlo operando muy rápidamente, antes que 
si lo hiciera el Estado, porque la empresa priva-
da puede tomar decisiones de negocios de ma-
nera más expedita y que de ser así el pago con tar-
jeta podría estar operando el próximo invierno.  

“Creo que nosotros podríamos hacerlo mucho 
más rápido, el Estado tiene sus aspectos admi-
nistrativos, ellos tienen que desarrollar las bases, 
tienen que hacer muchos procedimientos admi-
nistrativos que son también de mucha tardan-
za, y nosotros no, porque nosotros si tenemos la 
decisión ya podemos tomarla con mayor fuerza. 
Los poderes están y existen, y por lo tanto, si lo-
gramos afianzar esto, yo creo que los plazos 
nuestros serían mucho más acotados y partiría-
mos, por qué no, el primer semestre del próximo 
año”, cerró Luis Quiroz.

Más rápido
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NEURÓLOGO UDEC SERGIO JUICA:

Inatención, dificultad para con-
centrarse, energía inagotable, nece-
sidad de moverse y actitud impulsi-
va, son comportamientos que, solos 
o combinados, marcan la vida de mi-
llones de niños, niñas, jóvenes y adul-
tos de todo el mundo. 

Es que son signos del Trastorno 
por Déficit Atencional e Hiperactivi-
dad (TDAH), que investigaciones es-
timan que tiene una prevalencia de 
cerca del 5% en infancia y adolescen-
cia y 2,5% en la adultez, y sobre el que 
se busca educar y concientizar en ju-
lio, el 13 es el día internacional, en mi-
ras a promover la comprensión para 
llegar oportunamente al diagnóstico, 
acceder al manejo adecuado y erra-
dicar estigmas en pos del desarrollo 
y bienestar integral presente y futu-
ro de quienes tienen la condición, 
porque puede generar problemas 
desde la etapa escolar a la laboral.  

 
El TDAH 

Para abordar los objetivos y desa-
fíos en torno al TDAH la base está en 
saber qué es: un trastorno neurológi-
co que se caracteriza por los síntomas 
principales de falta en la atención, hi-
peractividad e impulsividad, explica 
el doctor Sergio Juica, neurólogo en 
Clínica Biobío y el Hospital Clínico 
Regional de Concepción y académi-
co de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción (UdeC). 

Un cuadro que en general es cróni-
co y según cada caso puede presen-
tar diferencias en sus manifestacio-
nes. Al respecto, expone que hay dis-
tintos tipos, donde el déficit 
atencional e hiperactividad con im-
pulsividad pueden darse en combina-
ción o solos. También se puede clasi-
ficar en niveles leve, moderado y se-
vero según intensidad e impacto de 
sus síntomas sobre las actividades 
cotidianas y calidad de vida. 

Y los síntomas cardinales del 
TDAH se evidencian de distintas 
formas en términos cognitivos y 
conductuales. 

Por el lado del déficit atencional, 
algunos signos que menciona el es-
pecialista son falencias para mante-
ner atención sostenida o atender 
detalles, distracción en conversacio-
nes o ejecución de actividades, pro-
blemas para organizar o completar 
tareas, y perder objetos personales 
con frecuencia.  

“En relación con la hiperactividad 
son personas que tienen dificultades 
para mantenerse sentadas, están en 
constante movimiento, hablan en ex-
ceso, son impacientes, interrumpen 
con frecuencia. Además de la impul-
sividad”, detalla. 

“El TDAH es una enfermedad 
que traspasa a la infancia”
Se estima que 5% de escolares y 2,5% de 
adultos tienen Trastorno por Déficit 
Atencional e Hiperactividad. Pero,  
especialista local afirma que la mayor 
prevalencia infantojuvenil y remisión en 
la adultez no es porque se curó, sino por 
la mejor compensación de los síntomas.

Las manifestaciones 
El doctor Juica expone que se-

gún el DSM-5, el más actual Manual 
Diagnóstico y Estadístico de los 
Trastornos Mentales, se considera 
que los síntomas del TDAH pue-
den aparecer hasta antes de los 12 
años.  

Aunque, por la naturaleza cono-
cida de la condición, las señales ge-
neralmente se dan desde la prime-
ra infancia y con el ingreso a la eta-
pa preescolar o escolar se hacen 

mucho más evidentes la inaten-
ción e hiperactividad con sus ma-
nifestaciones, afirma. 

Una evidencia que suele ir de la 
mano con los efectos del trastor-
no sobre el desenvolvimiento y 
procesos educativos de niños y ni-
ñas. Por ejemplo, se hacen noto-
rias las dificultades en  clases y 
estudio con un deficiente desem-
peño académico, o en términos 
de conductas y relaciones sociales 
que traen aparejados problemas 
de otra índole. 

 
Más allá de la infancia 

Aunque los impactos del TDAH 
no son exclusivos a la etapa esco-
lar y pueden llegar a la adultez, in-
fluyendo en la educación superior 
o a nivel laboral, advierte el neuró-
logo, porque los síntomas con sus 
repercusiones se pueden expresar 
más crudamente en etapas más 
desafiantes, incluso recién deve-
lándose que hay un trastorno.  

“El TDAH es una enfermedad 
crónica que traspasa a la infancia: 

FOTO: FREEPIK

6 de 10 niños lo van a tener en la 
adultez. Y el déficit atencional de 
niños y adultos es el mismo, pero 
hay que acomodar el tratamiento 
acorde a la etapa de la persona”, en-
fatiza. Y asegura que “se puede tra-
tar y controlar, pero no curar. Y si 
remite no es por tratamiento”. 

En este sentido, plantea que el 
TDAH puede ser leve en sus mani-
festaciones y dificultades en la eta-
pa escolar, y hacia la adultez se lo-
gra una gran adaptación y compen-
sación de los comportamientos.   

Y también puede develarse en la 
adultez un trastorno que siempre 
estuvo. “Muchos adultos terminan 
haciendo su diagnóstico tardía-
mente, porque muchas veces eran 
cuadros más leves en la etapa esco-
lar y frente a mayores exigencias en 
la universidad hay más dificultades 
y empiezan a tener fracasos acadé-
micos, por ejemplo. Entonces, con-
sultan y se hace el diagnóstico en 
la adultez, pero la mayoría son ni-
ños no diagnosticados”, sostiene 
el especialista. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

6 DE 10 NIÑOS con 
TDAH lo tendrá también 

en la adultez. 

Muchos adultos terminan haciendo su diagnóstico de TDAH 
tardíamente, porque muchas veces eran cuadros más leves en la etapa 

escolar y frente a mayores exigencias en la universidad hay más 
dificultades y empiezan a tener fracasos académicos, por ejemplo“ ”
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“Las consecuencias que 
acarrea el TDAH tanto 
en niños como adultos  
no son menores”

La falta de diagnóstico y tener uno 
tardío en la adultez, común en con-
sultas de especialistas como el doc-
tor Sergio Juica, es lo que no debe pa-
sar en el TDAH. Las manifestaciones 
del cuadro suelen conllevar más com-
plejas consecuencias en tanto se 
avanza en etapas del desarrollo y se 
vuelven más exigentes o desafiantes, 
empeorando el panorama sin acceso 
al abordaje requerido, oportuno y 
adecuado a cada persona.  

Consecuencias diversas y distin-
tos plazos que, para prevenir o mini-
mizar, hacen una necesidad socio-
sanitaria el tratar este trastorno. 

 
Reducir consecuencias 

“En la etapa escolar, la consecuen-
cia más obvia es en lo académico, 
porque los sistemas educacionales 
tradicionales imperantes en el mun-
do y sobre todo en Chile implican 
que la persona esté concentrada, 
atenta y ojalá quieta. Por lo tanto, en 
general pacientes con TDAH tienen 
mayores dificultades para poner 
atención, estudiar y aprender en la 
medida que van avanzando en el co-
legio y se hace más exigente, y eso 
conlleva a fracaso académico”, ad-
vierte el neurólogo.  

Añade que “como la hiperactivi-
dad está asociada a la impulsividad, 
puede haber graves consecuencias 
respecto al comportamiento, y mu-
chas veces son niños que pueden ser 
estigmatizados como desordenados 
dentro de un curso, por ejemplo”. 

“En la adultez, el fracaso académi-
co toca harto en la universidad y lle-
va a no terminar las carreras o pasar 
de una a otra. También se pueden te-
ner consecuencias graves en el traba-
jo, porque las personas con TDAH 
tienden a procrastinar, y les cuesta or-
ganizarse y ejecutar tareas que re-
quieren atención sostenida”, resalta. 

Ante ello, desde la infancia a la ju-
ventud  y adultez, se pueden gatillar 
severos impactos a nivel de la salud 
mental con mayor riesgo de sínto-
mas de ansiedad y depresión o tras-
tornos del ánimo, y también limitar 
oportunidades de desarrollo. La ra-
zón es que puede haber mermas en 
aspectos como autopercepción de 
capacidades intelectuales, autoesti-
ma y motivaciones producto de situa-
ciones como el fracaso académico, 
problemas en la escuela, prejuicios y 
etiquetas, o dificultades en rendi-
miento laboral.  

“Tratar el TDAH no es meramen-
te para que las personas estén más 
concentradas, sino por todas las con-
secuencias  que acarrea tanto en ni-
ños como adultos y no son meno-
res”, sostiene Juica. 

 
Tratamiento y manejo 

El inicio y pilar del abordaje del 
déficit atencional siempre es a nivel 
ambiental. “Hay una serie de estrate-
gias tanto en niños como en adultos 
para propiciar que la persona mejo-
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infancia no desaparece mágicamen-
te en la adultez, por lo que su remisión 
es sinónimo de control a través del 
manejo y compensación de manifes-
taciones en distintos contextos a tra-
vés de la integración de distintas es-
trategias y que deben consolidarse 
como hábitos para la vida. 

Para tratar hay que diagnosticar.Al 
respecto, el neurólogo Sergio Juica re-
conoce que el TDAH tiene un diagnós-
tico clínico que no siempre es sencillo, 
sobre todo en casos leves o de déficit 
atencional puro, o dependiendo de la 
edad o etapa del ciclo vital en que hay 
conductas esperables que pueden con-
fundirse por este trastorno, o bien son 
indicios de problemáticas distintas. 

Y, ante las dudas, para evitar un 
diagnóstico tardío y las peores con-
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EN LA ADULTEZ el TDAH, sobre 
todo sin tratamiento y manejo 

adecuado, puede acarrear 
problemas a nivel de los estudios 

superiores o laboral.

secuencias de la falta de manejo del 
TDAH, el académico llama a consul-
tar siempre de forma oportuna y cri-
teriosa al presentar antecedentes. 
Esto también significa que familias y 
profesores no realicen un “autodiag-
nóstico” ni encasillen toda conducta 
como este trastorno ni  menos se en-
casille a las personas. 

 
Desafío social 

Frente al panorama que construye 
el Trastorno por Déficit Atencional e 
Hiperactividad, sobre todo por su 
aparición e  implicancias en la etapa 
escolar y desarrollo de niños y niñas, 
es que reconocer como un desafío 
social es el principal mensaje a con-
cientizar para superar las complejida-
des y mejorar la calidad de vida pre-
sente y futuras.  

“El TDAH es un problema que va 
más allá de la salud y es también edu-
cacional”, afirma el neurólogo. “Como 
médicos abordamos más el trata-
miento farmacológico, pero hay mu-
chas medidas ambientales y pedagó-
gicas que no son materia de la salud. 
Y a nivel educacional están los progra-
mas de integración escolar y apoyo pe-
dagógico que tienen que propiciar 
ambientes y condiciones para que es-
colares con una condición diferente 
puedan aprender y ser exitosos desde 
el punto de vista académico”, cierra. 

re su atención. Y lo que siempre se 
debe buscar es que el ambiente sea 
seguro, tranquilo y sin tanto ruido 
para que favorezca que la persona 
esté concentrada. Por ejemplo, que 
un niño no esté estudiando con celu-
lar o pantallas al lado”, explica. 

Para casos leves el tratamiento am-
biental puede bastar, pero pacientes 
con TDAH moderados a severos van 
a requerir el uso de medicamentos 
para controlar sus síntomas, reducir 
dificultades, y favorecer su desarro-
llo y bienestar.  

Sobre ello, resalta que “si un pacien-
te necesitó tratamiento en el colegio, 
en la mayoría de los casos también ne-
cesitará en los estudios superiores”.  

Aquí se hace relevante la conscien-
cia de que el déficit atencional de la 

“Tratar el TDAH no es 
meramente para que las 
personas estén más 
concentradas, sino por todas 
las consecuencias”.

“Si un paciente necesitó 
tratamiento en el colegio, en la 
mayoría de los casos también 
necesitará en los estudios 
superiores”.  

FRASE
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SEGÚN MINISTERIO DE ECONOMÍA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante el impulso dado por el Go-
bierno al Corredor Bioceánico, tras 
la visita del Presidente Gabriel Bo-
ric a Paraguay; en Biobío son los 
sectores forestal, maderero, pesca y 
agricultura los que tendrían opor-
tunidades de crecer con sus expor-
taciones, principalmente en el mer-
cado brasileño. 

Así lo prevé, Javier Sepúlveda, se-
remi de Economía, Fomento y Tu-
rismo al señalar que “esperamos 
que el impacto económico sea sig-
nificativo en la zona norte y con al-
gún nivel menor de incidencia en el 
Biobío, principalmente en la medi-
da que las empresas exportadoras 
regionales logren conectarse con 
esas redes de producción y los pro-
ductos regionales puedan insertar-
se exitosamente con la apertura de 
este corredor bioceánico”. 

En cuanto a los sectores económi-
cos y productos regionales con 
oportunidades de crecer en sus ex-
portaciones a través de la nueva vía 
terrestre, Javier Sepúlveda sostuvo  
que “en general, Biobío elabora pro-
ductos asociados el rubro forestal y 
maderero, por lo tanto, tenemos ce-
lulosa o maderas con algún nivel 
de procesamiento o productos de 
madera para el uso en la construc-
ción, edificación u otros y también 
creo que hay una gran oportunidad 
en el ámbito de la industria pesque-
ra donde es posible exportar pro-
ductos del mar de la Región con al-
gún nivel de procesamiento para 
consumo humano a estos países 
(Brasil y Paraguay). Así también, al-
gunos alimentos de tierra, habla-
mos de la industria agropecuaria ta-
les como algunos frutos rojos y se-
cos que se dan en Biobío”.   

 
Ruta de transporte carretero 

Del mismo modo, el seremi de 
Economía en relación con el Corre-
dor Bioceánico explicó que con-
templa una ruta de transporte ca-
rretero que una Brasil con Chile. 
“Este Corredor Bioceánico conver-
gerá eventualmente en las regiones 

Anuncio de Corredor Bioceánico: sector 
forestal, maderero, pesca y agropecuario 
con mayor potencial en Biobío 

A través de los puertos de la Región se enviaron 738 toneladas de bulbos de lilum, 
ciruelas frescas y manzanas frescas en los 2 últimos años a Brasil. Además, se 
inspeccionaron 9 mil kilos de hojas de boldo con destino Paraguay. 

eventualmente, también podrán lle-
gar a nuevos mercados como es el 
brasileño o el paraguayo, a través de 
este corredor bioceánico”. 

 
Envíos a Brasil 

Desde el Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG)  detallaron que a Pa-
raguay no hay exportaciones desde 
los puertos de la Región, pero se 

inspeccionaron 9.000 kilos de hojas 
de boldo en Los Ángeles con desti-
no a ese mercado.  

En el caso de Brasil se enviaron a 
través de los puertos del Biobío bul-
bos de lilium, ciruelas frescas y man-
zanas frescas estos 2 últimos años: 
aproximadamente 738 toneladas. 

Sobre las certificaciones fitosani-
tarias de exportaciones del sector 
agropecuario, a través de los termi-
nales marinos de la Región, el direc-
tor regional del SAG de Biobío, Ro-
berto Ferrada, quien además es pre-
sidente de la Mesa Comex Biobío,  
indicó que al mercado brasileño se 
han emitido 39 certificados fitosa-
nitarios los últimos 2 años, corres-
pondiente a la exportación de  bul-
bos de lilium, ciruelas frescas y man-
zanas frescas. 

Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de la Asociación de Exportado-
res de Manufacturas de Biobío 
(Asexma), apuntó a que el impulso 
al corredor bioceánico es una ma-
teria vista desde hace, aproxima-
damente 20 años, en que Argentina 
ha sido uno de los mayores promo-
tores lo que ha sido declarado en di-
versos encuentros de fronteras y lí-
mites que se celebran anualmente 
con el vecino país. 

“Ciertamente que incluir a mega-
mercados como Brasil, sin lugar a 
dudas puede ser una alternativa bas-
tante eficiente para la oferta expor-
table para los países que se involu-
cren en este corredor. Ahora, también 
existen desventajas como desave-
nencias políticas entre países vecinos 
lo que hace que una propuesta como 
es un Corredor Bioceánico sea alta-
mente vulnerable”, afirmó el gerente 
general de Asexma Biobío. 

del norte del país, por lo tanto, es en 
esa zona donde se evidenciará el 
mayor impacto económico, sin em-
bargo, Biobío es una región expor-
tadora por excelencia y hoy día to-
das las redes de producción global 
están tan estrechamente encade-
nadas que, por supuesto, que los 
productos que hoy día genera Bio-
bío y salen por nuestros puertos, 
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20 años, aproximadamente, se lleva impulsando la idea de 
un Corredor Bioceánico, indicaron desde Asexma Biobío. 
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Hidrógeno Verde 
¿La energía del futuro?

PARTICIPAN

Sábado 27 de julio de 2024
11:15 horas

Casa del Arte 
José Clemente Orozco
Universidad de Concepción

D I Á L O G O S  C O N T E M P O R Á N E O S  U D E C

Claudia Carrasco Carrasco
Doctora en Ingeniería
Profesora Titular Departamento Ingeniería 
Materiales, Facultad de Ingeniería

Claudia Ulloa Tesser
Doctora en Ciencias de la Ingeniería mención 
Ingeniería Química
Profesora Asociada Departamento de Ingeniería 
Ambiental, Facultad de Ciencias Ambientales y 
Centro EULA

Alejandro Karelovic Burotto
Director Proyecto Alianza Estratégica 
Hidrógeno Verde
Profesor Asociado Departamento de Ingeniería 
Química, Facultad de Ingeniería

Inauguración de exposición “La magia de 
mezclar pigmentos y agua sobre el papel”

Este jueves 25 de julio a las 18:00 horas, se realizará en la Casa 
del Arte UdeC la inauguración de la exposición "La magia de 
mezclar pigmentos y agua sobre papel", organizada por la 
Corporación de Acuarelistas de Chile en conjunto con la 
Colección de la Pinacoteca UdeC. La invitación es gratuita y 
abierta a toda la comunidad penquista.
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Más de 1,2 millones de hogares re-
cibieron este viernes el primero de 
los tres pagos del Bolsillo Familiar 
Electrónico (BFE) que se entregará 
durante los meses de invierno, ini-
ciativa que fue acordada con la Cen-
tral Unitaria de Trabajadores (CUT) 
en la negociación anual y cuya Ley 
se publicó el pasado sábado en el 
Diario Oficial. 

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, destacó que “la reactiva-
ción del Bolsillo Familiar Electróni-
co durante estos próximos tres me-
ses será, sin duda, un gran apoyo 
para más de 1,2 millones de hogares 
beneficiados por esta ayuda en el pe-
ríodo de invierno. Una novedad que 
traerá próximamente es que, junto 
con la compra de alimentos, podrá 
utilizarse para el pago de las cuen-
tas de la luz a través de CajaVecina 
del BancoEstado. El Bolsillo ha sido 
una política bien evaluada por orga-
nismos como el Banco Mundial, ha 
sido reconocida con premios a nivel 
de innovación, y genera un positivo 
impacto en las familias”. 

Este beneficio consistirá en un 
aporte de $13.500 por causante, que 
se deposita en la CuentaRut de los 
beneficiarios; está dirigido, princi-
palmente, a apoyar la compra de 
alimentos. En esta reactivación, el 
Bolsillo llegará a las personas que 
hayan sido beneficiarias de esta ayu-
da estatal hasta abril de este año, 
siempre que además cumplan con 
alguno de los siguientes requisitos: 
ser beneficiarios del Subsidio Úni-
co Familiar pertenecientes al 40% 
más vulnerable del Registro Social 
de Hogares; ser personas beneficia-
rias de Asignación Familiar o Asig-
nación Maternal pertenecientes ex-
clusivamente al tramo 1 de ingresos; 
ser beneficiarios del subsistema de 
Seguridades y Oportunidades. 

La ministra de Desarrollo Social 
y Familia, Javiera Toro, indicó que 
“esto significa una ayuda directa y 
un alivio para el bolsillo de las fami-
lias en meses donde hay más gastos 
por el invierno, especialmente en 
algo tan vital y básico como los ali-
mentos, para mitigar los efectos del 
alza que hemos experimentado en 
el costo de la vida, y que es parte del 
compromiso de nuestro Gobierno 
de dar mayor seguridad económica 
especialmente a las familias más 
vulnerables del país”. 

Por su parte, el ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, recalcó que 
“uno de los aspectos más relevantes 
de esta iniciativa es que, además de 
utilizarse en supermercados, tam-
bién se pueden realizar gastos en 
MiPymes y almacenes de barrio 
asociados, aumentando los puntos 
de compra. En el último tiempo he-
mos observado que la demanda en 
este tipo de locales ha aumentado 
sustancialmente, por lo que la habi-
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podrá ser usado al operar la tarjeta 
de CuentaRUT en compras presen-
ciales, aplicando un 20% de comple-
mento a la compra de alimentos, y 
en los canales digitales de esta ins-
titución (aplicación y sitio web) se 
podrá revisar el monto de los apor-
tes, el saldo, ajustar el funciona-
miento del Bolsillo en sus opciones 
de activado o desactivado, uso al 
20% o al 100%, según las preferen-
cias de la persona beneficiarias. 

El presidente de BancoEstado 
Daniel Hojman sostuvo: “Nos llena 
de satisfacción poder ver cómo este 
desarrollo tecnológico innovador 
generado a partir de la colabora-
ción de BancoEstado con distintos 
ministerios permite a las personas 
poder acceder de manera rápida y 
eficiente a los beneficios sociales 
como el que ahora se está entre-
gando, lo cual genera un enorme 
impacto positivo en las personas y 
en su calidad de vida, ya que no tie-
nen que desplazarse para obtener-
lo sino que pueden usarlo inmedia-
tamente”. 

Una de las novedades que trae 
esta reactivación del Bolsillo es que 
con los aportes, además de produc-
tos del rubro alimenticio, también 
podrán pagarse las cuentas de la 
luz en CajaVecina. Ahora bien, esta 
posibilidad estará habilitada desde 
el 15 de agosto, dado que aún está 
en proceso de dictarse el reglamen-
to que permite la operación.  

litación del Bolsillo Electrónico en 
negocios de esta índole acerca más 
la ayuda a las familias que más lo re-
quieren. Por lo tanto, hacemos un 
llamado a las personas utilizar este 
beneficio, utilizando su Cuenta Rut 
y en local de su confianza”. 

Los pagos se concretarán hoy 19 
de julio, el 1 de agosto y el 2 de sep-
tiembre. Las personas pueden con-
sultar si son beneficiarias en el sitio 
www.bolsilloelectronico.cl o en 
www.chileatiende.cl. Los reclamos 
se pueden ingresar en la misma con-
sulta web, una vez que se le entrega 
la respuesta a la persona. Esto, en 
caso de cumplir con los requisitos 
y no aparecer con derecho al pago; 

o haber recibido menos aportes de 
los correspondientes a las cargas o 
causantes. 

“El Instituto de Previsión Social, 
ha realizado todo el proceso opera-
tivo para dejar disponible a través 
de BancoEstado, el pago del Bolsi-
llo Familiar Electrónico a las fami-
lias que tienen derecho al beneficio 
a partir de hoy, 19 de julio. La invi-
tación es a revisar en www.bolsi-
lloelectronico.cl, en www.chilea-
tiende.cl si son beneficiarios o con-
sultar en nuestro Call Center 101”, 
señaló Lenia Pizarro, subdirectora 
(s) de Servicios al Cliente del Insti-
tuto de Previsión Social, IPS. 

El Bolsillo Familiar Electrónico 
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FUE ACORDADA CON LA CUT

Inició el proceso de 
pagos del Bolsillo 
Familiar Electrónico
El aporte monetario de $13.500 por causante se activó por los 
meses de invierno. Más de 1,2 millones de hogares recibieron 
este viernes el primero de los tres pagos del BFE.
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Como parte de la primera convo-
catoria de arte emergente “Media-
ción y Territorio”, de Galería Activa 
de Balmaceda Arte Joven sede Bio-
bío, se inauguró la muestra “Trazar 
al andar, arqueologías del futuro”, 
de la artista plástica Carla Repiso. 

Este trabajo es producto de una 
investigación sobre la  existencia de 
una red de cauces prehistóricos 

Balmaceda Arte Joven inauguró la muestra 
“Trazar al andar, arqueologías del futuro”

bío. Las otras dos jornadas estuvie-
ron dirigidas a delegaciones de estu-
diantes de los establecimientos edu-
cacionales Colegio San José (Lomas 
Coloradas, San Pedro de la Paz) y 
Escuela Alejandro Varela Santa Ma-
ría G-608 (Quilacoya, Hualqui). 

La muestra permanecerá monta-
da hasta fin de mes en Colo Colo 
1855, con entrada liberada.

FOTO: BAJ BIOBÍO

que hoy  dan forma al Río Biobío y 
el relato histórico comunitario de 
cómo se origina la población del 
sector Tucapel Bajo. 

A partir de la muestra, la artista ha 
propiciado tres instancias de me-
diación artística, la primera dirigida 
a un grupo de habitantes del conjun-
to residencial Silvio Canese, empla-
zado a un lado de la sede de BAJ Bio-

SE ESTRENA EL 25 DE JULIO EN LA SALA DE CÁMARA

Es una obra tiene una larga data, 
pues corresponde a un trabajo de 
seminario de título en el Centro de 
Danza Espiral encargado por su 
maestro, Patricio Bunster. “La idea 
de Lihuen surgió más o menos en 
1995, en el contexto de un trabajo 
de titulación que mi maestro me 
encargó hacer un cuento, una co-
reografía dedicada a los niños. A mí 
se me ocurrió hacer un cuento fija-
do en un bosque chileno y sobre el 
tema forestal, la devastación, el ta-
lado exagerado de los árboles, 
cómo esto interrumpe el medio 
ambiente, la diversidad de los ani-
malitos y la vida”, contó Paola Aste, 
directora de la propuesta. 

 
La esencia de Lihuen 

El mensaje central de la obra re-
side en la conexión y el respeto ha-
cia la naturaleza, además incluye 
seres un tanto mitológicos como la 
Pachamama, por lo que rescata 
mitologías territoriales. “Yo creo 
que el mensaje principal tiene que 
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Enfocada en este espacio natural, “Lihuen” 
comienza su temporada la próxima 
semana y continuará con funciones 

durante  agosto. El montaje es presentado 
por la compañía  

Calaucalis  con la  
dirección y  coreografía   

de Paola Aste.

a las 12:00 horas para público es-
colar y sábado 27 a las 17:00 ho-
ras para público general- la men-
te creativa de Lihuen espera una 
recepción positiva y confía en que 
tanto los niños como las familias 
encontrarán en ella una experien-
cia enriquecedora. 

“Espero que tengamos una 
buena recepción con estudian-
tes, lamentablemente tuvieron 
las vacaciones hace poquito en-
tonces están volviendo y algunos 
ya regresaron, así que estamos 
haciendo nuestro máximo esfuer-
zo y esperamos que las obras sean 
concurridas y con el público fami-
liar también, no solamente los 
colegios”, comentó la directora.  

Las presentaciones continua-
rán el mes de agosto, con funcio-
nes escolares para los días 1, 2, 8 
y 9, y presentaciones generales 
los días 3 y 10. Las entradas están 
disponibles a través del sistema 
Ticketplus.

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl

Obra que celebra al 
bosque nativo se 
presenta en el TBB

fancia, “Lihuen” se presenta como 
una herramienta educativa y de 
sensibilización por parte de su 
creadora y en manos de la compa-
ñía. “En la educación y en la sensi-
bilidad va el respeto, son paralelos. 
Si una persona es insensible, no va 
a poder tener respeto con la di-
versidad, sea hacia otros de tu mis-
ma especie o de otras”, sostuvo la 
coreógrafa.  

Además, la directora subraya la 
importancia de crear obras de 

danza para niños, un público que 
a menudo carece de ofertas cultu-
rales específicas en esta discipli-
na. “Creo que es un público súper 
importante de atender y de moti-
var, que también tengan la opor-
tunidad de conocer la danza y que 
se sientan partícipes, porque la 
participación de los niños des-
pués de estas obras son muy bo-
nitas”, señaló Aste. 

Con funciones programadas 
para el mes de julio - los días 25 y 26 
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EN SÍ DENTRO DEL 
DESARROLLO de la 
obra participan en 
total ocho bailarinas 
en escena.

LA EXPOSICIÓN ha tenido diferentes jornadas de 
mediación con estudiantes y la comunidad en general.

Las entradas para 
cualquiera de las 
presentaciones están 
disponibles a través del 
sistema Ticketplus.cl.

Las funciones del 25 y 26 de 
julio, y del 1, 2, 8 y 9 de agosto 
serán al mediodía, mientras 
que el 27 de julio y el 3 y 10 de 
agosto a las 17.00 horas.

El montaje está dirigido 
musicalmente por Cuti 
Aste e interpretado por 
Jorge Briano y Martín 
Garrido.

ver con el compromiso y la posibi-
lidad de respetar la flora y la fauna 
en el mundo, también se toca un 
poco sobre el poder que tienen los 
seres humanos sobre la naturaleza 
y los animales, al igual que la por-
fía y la ambición. Tiene que ver con 
varias pequeñas cositas, no es solo 
un mensaje”, expresó Aste. 

 
Enfoque en la infancia  
y la familia 

Dirigida especialmente a la in-

Cultura& 
Espectáculos
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CAMPANIL ANTE EL OCTAVO DE LA TABLA

Estuvo gran parte del primer se-
mestre complicado con el descen-
so, agarró vuelo lentamente con Ja-
vier Torrente al timón y sigue mejo-
rando con la llegada de refuerzos de 
peso. Con todo ese camino recorri-
do, la UdeC parece ir de menos a 
más y hoy tiene argumentos sólidos 
para ilusionarse con el ascenso. Los 
universitarios están a solo dos pun-
tos de la zona de liguilla, de ese oc-
tavo puesto que actualmente ocu-
pa San Marcos, justamente su rival 
de esta tarde (15 horas).  

Ambos equipos tienen muchas 
cosas en común en esta última par-
te del campeonato: los dos acumu-
lan 5 fechas sin perder y basan su 
campaña en la solidez defensiva. 
La UdeC no cae desde el 8 de mayo, 
cuando fue a Quillota y perdió 0-2 
contra San Luis. De ahí en más, ha 
logrado 9 de los últimos 15 puntos  
y, en ese tramo, el portero José 
Sanhueza solo recibió 2 dianas.  

Los ariqueños, en tanto, perdie-
ron por última vez el 6 de mayo, 
cuando el líder La Serena le propi-
nó un batallado 2-1. Desde esa jor-
nada en adelante, consiguieron 11 
de 15 unidades en juego y se metie-
ron, momentáneamente, en el octa-
vo puesto que da acceso a liguilla de 

Viaje largo 
buscando ese 
triunfo que lo 
meta de lleno 
en zona alta
UdeC acumula 5 partidos sin derrotas, 
basado en su solidez ofensiva, y suma el 
buen aporte de sus refuerzos. El equipo 
de Torrente buscará ganar en casa de un 
rival directo: San Marcos de Arica.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

ascenso, aunque con la tabla aún 
muy apretada. 

Torrente lo advirtió antes del jue-
go: “Este partido es muy importan-
te porque un triunfo nos puede po-
ner por primera vez en el año en po-
siciones de liguilla”.  Sí, más allá de 
que la UdeC sigue siendo el segun-
do equipo que menos anota en el 
torneo, con solo 13 tantos a su fa-
vor, está sacando oro a cada gol y en 
la era del argentino suman 4 victo-
rias, 3 empates y 2 derrotas. Muchí-
simo más que en la época de su an-
tecesor Darío Lema.    

A todo ese positivo envión, se 
suma la llegada de dos refuerzos 
que con menos de una semana en el 
club ya arrancaron como titulares 
en su debut: Brahian Alemán y Jei-
son Fuentealba. Ambos, talentosos 
volantes que se sumaron a Luis Ol-
medo, para intentar darle al equipo 
esa conexión entre defensa y delan-
tera que no tenían. “Hicieron tran-
sitar mejor el balón en la zona me-
dia. Eso se notó”, expresó el DT. 

Curiosamente, San Marcos no ha 
caminado bien como local, donde 
ya perdió 4 juegos y solo ganó en 2. 
En la primera rueda, superó como 
visita 3-1 a la UdeC en Collao.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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San Marcos UdeC
Posición

8°
Puntos

23

Estadio: Carlos Dittborn Hora: 15:00 Árbitro: Nicolás Pozo

DT: Germán 
Cavalieri

Rosales

El historial:

Rendimiento 

47%

Posición

11°
Puntos

21
Rendimiento 

43%

DT: Javier 
Torrente

En la primera rueda, San Marcos ganó 3-1 en Collao con goles de 
Cisterna, Barrios y Arguinarena. UdeC fue goleada en 2 de sus 3 

últimas salidas a Arica: 5-0 el 2023 y 4-1 el 2015.

PG PE PP DIF 
7 2 7 3

PG PE PP DIF 
6 3 7 -7

Ojo con:
Ambas escuadras suman 5 partidos consecutivos sin perder. La 

UdeC no cae desde el 8 de mayo en casa de San Luis. Con Torrente 
en la banca perdió 2 de 9 encuentros.

Arguinarena

Rivera

Monroy

Vicencio

Guerra

Cáceres

Riveros

Camarda

Guerreño

Temperini

Sánchez

Herrera

González

H. Sanhueza

Garrido

Flores

Fuentealba

Alemán

Orellana

Olmedo

J. Sanhueza

Los problemas económicos y administrati-
vos de Fernández Vial salpican a ambas ramas 
y esta semana tuvo al plantel femenino en vilo 
por los profesores y profesionales que no han 
recibido sus remuneraciones hace meses, lo 

mismo que los encargados del Fútbol Joven. 
En ese escenario, las jugadoras siguen dan-

do la cara e intentarán mantener el liderato de 
la Zona Sur del ascenso visitando desde las 11 
a Rangers, en el Fiscal de Talca.

Vialinas a la cancha, más allá de los problemas
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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CRISTÓBAL GAME, SELECCIONADO CHILENO DE RUGBY

Un evento histórico vivirá esta 
tarde el rugby chileno, cuando a 
partir de las 15:00 horas, la selección  
nacional se mida a su similar de Es-
cocia, en el Estadio Nacional, en un 
Test Match Internacional del más 
alto nivel. 

Será la primera vez que los “Cón-
dores” enfrenten a una selección 
Tier 1 (los equipos que juegan el 
prestigioso  6 naciones y el Rugby 
Championship) de manera oficial, 
con el agregado que será en suelo 
chileno y ante una masiva asisten-
cia de público, que se espera sea la 
más alta en la historia de la discipli-
na en el país.  

Como parte de sus preparativos 
para el Mundial de Australia 2027, los 
nacionales vienen de excelentes pre-
sentaciones en las últimas semanas, 
donde exhiben  imponentes triunfos 
ante Hong Kong (22-17) y Bélgica 
(33-5). Ahora, en su tercer partido del 
mes, se verán las caras ante un rival 
estelar, que actualmente se ubica en 
el  N°6 del ránking mundial, y que lle-
ga con lo mejor de su plantel, en una 
gira donde vienen de vencer a Esta-
dos Unidos (42-7) y Canadá (73-12).  

Tanto es así que hasta ahora los chi-
lenos solo habían enfrentado a la se-
lección alternativa de los escoceses, en 
un amistoso jugado en junio de 2022 
y que terminó en una contundente 
victoria para los europeos por 45-5.  
Encuentro que fue parte de la prepa-
ración de Chile para el repechaje de la 
Copa del Mundo de Rugby 2023. 

 
Cóndor penquista 

Una de las figuras del elenco na-
cional es Cristóbal Game, jugador 
perteneciente a Old John’s, y que se 
ha convertido en un inamovible del 
equipo dirigido por el uruguayo, Pa-
blo Lemoine.  

Participante de los últimos proce-
sos de los “Cóndores”, primero en 
rugby Seven y ahora en XV, el pen-
quista viene mostrando una evolu-
ción a toda prueba, que lo consoli-
da como una de las caras chilenas 
de cara al proceso rumbo al Mun-

“Estoy disfrutando cada 
momento con la selección” 

“XV del Cardo”. 
“Me siento muy preparado y feliz 

de poder representar a mi país en el 
Estadio Nacional, frente a todos los 
chilenos, familia y amigos. Hace dos 
años, en una inédita preparación 
para el mundial, nos enfrentamos a 
una variante de este seleccionado. 
Pero esta vez será un partido oficial, 
algo distinto a lo que vivieron aque-
llos que jugaron en 2022. Creo que 
será una tremenda oportunidad 
para el rugby chileno de mostrarse al 
país, y de atraer a niños a que conoz-
can este bonito deporte, que vean 

FOTO: INSTAGRAM CRISTOBAL GAME

El jugador penquista es una de las figuras de los Cóndores que, esta tarde, vivirán 
un hito cuando reciban a Escocia, uno de los mejores equipos del mundo.

que es posible representar a su país 
en una disciplina que no es el fútbol, 
y en el coliseo de los chilenos, como 
es el Estadio Nacional”, sentenció. 

El duelo entre Chile y Escocia ten-
drá aun agregado especial, ya que 
marcará el retiro de uno de los ár-
bitros más reconocidos del planeta. 
Se trata del francés, Mathieu Raynal, 
quien con más de 350 partidos en 18 
años de exitosa carrera, dirá adiós 
a la actividad en el césped de Ñuñoa.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

dial de Australia 2027. 
Desde Santiago, el  talentoso wing  

se mostró entusiasmado en la víspe-
ra de enfrentar a la poderosa Esco-
cia. “La verdad es que estoy disfru-
tando cada momento de esta prepa-
ración, no es muy común tener que 
estar analizando y estudiando a un 
rival tan importante como lo es Es-
cocia, por lo que hay que agregarle 
ese granito extra de esfuerzo al es-
tudio”, comenzó señalando. 

En ese aspecto, el penquista des-
tacó la oportunidad de tener en 
casa a un rival de la jerarquía  del 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mundial de rugby se ubica la 
selección de Escocia, que en 
su gira por América viene de 
golear a EE.UU. y Canadá. 

En el ránking
6°

Previo al comienzo del 
encuentro, habrá un 
concierto de gaitas 
escocesas en el estadio.

Habrá música para 
recibir a la visita
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Copa Alemania 
Menores tiene 
nuevos campeones

Con partidos de alto nivel se 
puso término a la tercera versión 
de la Copa Alemania de Bás-
quetbol Menores, organizada 
por el CDA. Un total de 18 clubes 
de todo el país disputaron el cer-
tamen que se jugó en las  catego-
rías U13, U15 y U17, sumando 
cerca de 500 deportistas partici-
pantes. 

Tras una semana de compe-
tencia, se desarrollaron los en-
cuentros finales, que determina-
ron a los ganadores de la tempo-
rada. En la categoría Copa de 
Plata U13, el primer lugar quedó 
en manos del American Junior 
College de Coronel, que venció a 
Club Estudiantes Santiago, en 
tanto que el tercer puesto se lo 
llevó el CD Huachipato. Mien-
tras que en Copa de Oro, Univer-
sidad de Chile obtuvo el título, es-
coltado por el Club Deportivo 
Escolar Alemán de Puerto Varas 
y San Felipe Basquet. 

Por su parte, en la Copa de Pla-
ta U15, el Club Alemán de Los 
Ángeles se ubicó primero, segui-
do de Sportiva Italiana y Huachi-
pato. En la Copa de Oro, Univer-
sidad de Chile  se quedó con la 
corona, dejando segundo al Club 
Deportivo Escolar Alemán de 
Puerto Varas y, tercero, al CDA de 
Concepción. 

 
 A seguir creciendo 

Finalmente, en la categoría 
U17, el primer lugar de la Copa 
de Plata viajó hasta la Región 
Metropolitana, con el Club Bás-
quetbol Colina. El segundo 
puesto fue para Club Estudian-
tes de Santiago y, tercero, se ubi-
có Colo Colo. 

FOTO: CDA

En tanto que el título de la 
Copa de Oro de la U17 se quedó 
en casa, gracias al triunfo del 
CDA  sobre Las Ánimas. El tercer 
puesto fue para Sportiva Italiana. 

El jefe de Rama de Básquetbol 
del CDA, Jaime Urrutia, destacó 
los avances de esta versión de la 
Copa Alemania de Menores. “He-
mos conversado con los entre-
nadores así como con gente de 
los clubes participantes, y esta-
mos bien contentos porque supe-
ramos todas las expectativas; nos 
comentaron que cada año el tor-
neo ha subido el nivel”, sostuvo. 

 “Tenemos muy buen equipo de 
trabajo, gracias a ello ya no es solo 
un campeonato, sino que es un es-
pectáculo deportivo de primer ni-
vel. Por ejemplo, gracias a la suge-
rencias de la gerencia deportiva y 
de todo el equipo, mejoramos los 
cierres y pequeños detalles del es-
pectáculo. Además de los profeso-
res que sacrifican tiempo, vaca-
ciones, para entrenar mañana y 
tarde, y así lograr los resultados 
deportivos, se entendió que tuvi-
mos una real opción de competir. 
Detrás de esta copa tenemos un 
gran grupo humano que hace la 
diferencia”, cerró. 

TENDRÁN QUE JUGAR 5 PARTIDOS SIN HINCHAS

El puntero Naval visitará esta tar-
de (15 horas) a Independiente de 
Cauquenes, uno de los colistas del 
Grupo Sur de Tercera B, con apenas 
3 puntos. Por su parte, Lota Schwa-
ger recibirá a las 16 horas a Buenos 
Aires de Parral y será sin público. Es 
su primero de 5 partidos de castigo, 
misma sanción que recibió el ancla 
por los graves incidentes en El Mo-
rro. En la tienda minera creen que 
la pena es injusta y no se quedarán 
de brazos cruzados. 

El timonel de la “Lamparita”, Jai-
ro Castro, señaló que “al recibir la 
sanción quedamos muy sorprendi-
dos, consideramos que no es justa 
y tenemos 5 días hábiles para ape-
lar, lo que haremos seguramente 
este lunes. Nos sorprende porque el 
responsable acá es el organizador, 
nosotros les advertimos durante la 
semana de lo que podía ocurrir y 
esta sanción resulta imparcial. Bus-
caremos una rebaja”. 

El directivo agregó que “Naval la 
sacó barata. Lo que sucedió podía 
significarles hasta una expulsión y 
nos sancionaron a los dos de la mis-
ma forma. Si esto pasaba en el Fede-
rico Schwager estoy seguro que ha-
bría sido distinto y nos habrían 
dado un castigo más drástico. La 
Tercera División está sancionando 
fuerte al público visitante y termi-
na perjudicándonos económica-
mente para todo lo que queda de 
temporada”.  

Buscando una explicación al cas-
tigo, Castro indicó que “aquí qui-
sieron igualar dos cosas, pero no 
puede ser lo mismo una bengala y 
una bandera que dos apuñalados. 
Esto no tiene pies ni cabeza, no se 
midió la gravedad de lo que pasó 
realmente. Tampoco se consideró la 
agresión a dos de nuestros jugado-
res en el túnel del estadio, lo cual 
está registrado, aparece en los vi-
deos y también es grave”. 

Y así Lota deberá recibir al sor-

“No puede ser lo 
mismo una bengala 
que dos apuñalados”
Lota Schwager apelará sanciones desde Anfa que “no tienen 
pies ni cabeza”. Esta tarde reciben a un sorprendente Parral, 
sin público, mientras Naval va a casa de Cauquenes.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

prendente Buenos Aires de Parral, 
que en la primera rueda goleó 4-1 al 
equipo de “Tiburón” Ramos y fue el 
que lo hizo ver más mal hasta aho-
ra. Han ido de menos a más y hoy 
marchan en tercer puesto, con 26 
puntos, uno más que Lota. 

Naval, en tanto, intentará mante-
ner su invicto de 12 fechas y la pun-
ta del campeonato, que comparte 
con Malleco, ambos con 28 unida-
des. El anfitrión será Independien-
te de Cauquenes, que perdió 11 de 
sus 12 encuentros y apenas ha con-
seguido marcar 5 goles. En la rueda 
anterior, Naval lo goleó 3-0.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Estadio: Manuel Moya Medel  
Hora: 16.00

NAVAL

L. SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 15.00

BUENOS AIRES

Y alrededor de 500 
deportistas dieron vida a la 
tercera versión de la Copa 
Alemania de Menores.

Clubes
18
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SE DESEMPEÑABA COMO ASISTENTE TÉCNICO DEL CAMPANIL 

Santiago Gómez Martí-
nez es desde este viernes 19 
de julio el nuevo Jefe Técni-
co del básquetbol de la Uni-
versidad de Concepción. 

El nacido el 19 de abril de 
1991 en Montevideo se hará 
cargo de los equipos que re-
presentan a la Universidad en 
las ligas nacionales masculina 
y femenina, selecciones uni-
versitarias y del nuevo plan 
de trabajo que involucra se-
ries menores, vinculación con 
el medio y capacitaciones. 

El formado en el Club 
Atlético Bohemios de Mon-
tevideo conversó con Noti-
cias UdeC. “Antes que todo, 
agradezco a las autorida-
des universitarias y a la di-
rectiva del básquetbol por 
confiar en mí para liderar 
este nuevo proceso. Estoy 
muy contento y sé que es 
un desafío enorme el tratar 
de mantener el nivel depor-
tivo que se ha logrado en es-
tos últimos años, además 
de implementar algunos 
proyectos nuevos a corto 
plazo”, manifestó. 

El charrúa confirmó que 
lo más urgente es empezar a 
trabajar en la conformación 
del plantel que representará 
a la UdeC en la Liga Nacional 
de Básquetbol de Chile con 
miras a la temporada 2024-
25. “Hay muchos jugadores 
importantes que vamos a in-
tentar renovar para tratar 
de mantener un poco la es-
tructura de lo que se ha he-
cho en este último tiempo; la 
idea no es partir de cero, sino 
tratar de conservar la co-
lumna vertebral de la escua-
dra para darle continuidad a 

Santiago Gómez asume 
como nuevo jefe técnico 

del básquetbol de la 
Universidad de 

Concepción
El uruguayo, que 
lleva casi un 
tercio de su vida 
trabajando en 
Chile, será el 
encargado de 
cumplir con 
los linea-
mientos que 

la Casa de 
Estudios 
tiene para 
este 
deporte.

FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ

este proceso”, apuntó. 
La vida de Santiago Gó-

mez ha estado ligada al bás-
quetbol desde muy tempra-
na edad. A los 18 años tomó 
la decisión de ingresar a la 
Escuela Nacional de Entre-
nadores de la Federación 
Uruguaya de Baloncesto. 
Desde ahí en adelante hizo 
el camino largo, dirigiendo 
a la sub-11, sub-12 y sub-13 
del Club Atlético Bohemios 
de Montevideo, para luego 
pasar en condición de asis-
tente a la Institución Atléti-
ca Larre Borges y posterior-
mente a una de las escua-
dras más populares de la 
República Oriental del Uru-
guay, el Club Atlético Goes. 

El año 2013, con 22 años 
recién cumplidos, recibió 
una oferta para llegar a Chi-
le como asistente del Club 
Tinguiririca San Fernando, 
que dirigía Pablo Ares, 
quien luego se lo trajo a la 
Universidad de Concep-
ción, institución en la que 
estuvo al frente el año 2017 
para luego tener pasos 
como entrenador principal 
de Fernández Vial y el CD 
Municipal Español de Talca. 

Finalmente, el año 2019 
volvió nuevamente a la 
UdeC para desempeñarse 
como asistente técnico, car-
go en el que estuvo hasta 
hace unos días para ahora 
asumir como jefe técnico 
del básquetbol UdeC, fun-
ción en la que seguramente 
tendrá una más que rápida 
adaptación debido al cono-
cimiento acabado que tiene 
de la institución.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Marina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

1/13 0/12
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

-1/13
CHILLÁN3/16

RANCAGUA

0/13
TALCA

1/13
ANGOL

1/13
TEMUCO

2/10
P. MONTT

1/13
DOMINGO

2/12
LUNES

4/11
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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